
2021年9月， 在怀柔教育系统工作23年的赵亚丽
被派往怀柔区怀柔镇王化村挂职第一书记。 面对 “我
为什么来， 来了干什么， 应该怎么干” 这三个问题，
她暗下决心一定要沉下身子、 深入思考、 问计于民，
努力解决村民关心关注的热点难点问题， 向组织和村
民交上一份满意的答卷。

驻村第一书记赵亚丽：

从大伙儿最暖心最能受益的事情做起
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□本报记者 崔欣 通讯员 魏明俊

抓执行力带来环境大变样

王化村位于怀柔城区城乡结合部。
由于村大户多， 流动人口聚集， 又是
待拆迁村， 该村领导班子执行力不够
强， 村庄环境杂乱， 是全镇挂了号的
软弱涣散村。 面对这种情况， 村党支
部书记杨井帅看在眼里 ， 急在心上 ，
可苦于村里没钱， 自己身体状况又不
好， 只能维持现状。

2022年6月， 杨井帅因病住院。 赵
亚丽前去探望时， 杨井帅流露出辞职
的想法， 想让年富力强的同志接替自
己。 根据他的意愿， 赵亚丽结合自己
的观察， 觉得村党支部委员田霞正直
善良， 工作泼辣， 敢于担当， 且有一
定的农村工作经验， 适合接任村党支
部书记职务。 随后， 赵亚丽向上级汇
报了村里的情况和想法 。 经镇党委 、
政府考察决策平稳地完成了村 “两委”
班子的调整。 而这也标志着王化村向
建设一支 “素质高、 干劲足、 作风实、
成效好、 村民满意” 的干部队伍迈出
了关键一步。

有了新班子 ， 就要干出新气象 。
于是， 赵亚丽与田霞一起研究制定了
各项工作制度及提高工作效率的 “三
个第一” 机制， 即第一时间落实上级
指示， 第一时间响应村民诉求， 第一
时间到达急难险重现场。

赵亚丽第一次来到刚刚建好的村
政务中心时， 发现室内没有绿植，给人
一种冷清的感觉，她就自己买了30盆绿
萝和2株大一点的绿植放进厅内， 环境
即刻变得温馨起来。村政务中心环境改
善后，来办事的村民心情也随之变得好
起来了。

没有规矩不成方圆， 村里的环境
建设同样如此。 为了实现环境保洁常
态化， 村里除了建立环境卫生工作奖
惩制度外， 赵亚丽还和班子成员一道，
按照制度要求每月安排两次集中检查，

发现问题， 现场处理。 如今， 通过坚
持不懈的村居环境整治， 全村环境卫
生面貌大有改观。

此后， 赵亚丽又和班子成员一起
建立了 “一条龙” 工作机制， 即对每
一项工作， 实施谁分管谁主责， 从工
作计划到工作举措 ， 再到工作运行 ，
汇报总结， 一条龙跟进， 从根本上扭
转了因职责不清造成的执行力不强局
面。 经过一年多的努力， 王化村不仅
摘掉了脏乱差的落后帽子， 还在文明
实践站建设、 政务大厅建设等方面走
在全镇前列。

通过办实事聚拢村民心气

如何利用村里的现有资源， 造福
于村民 ， 是赵亚丽一直关注的课题 。
通过调研， 她发现村委会门口的两棵
400多年的古树是村民的精神寄托， 无
论老人还是孩子茶余饭后都喜欢在树
下聊聊天、 卖卖菜。 可是， 因年代久
远， 树杈出现枯死干裂现象， 急需进
行有针对性的抚育养护。 此外， 村南
的小公园虽是公共绿地， 但因无人监
管， 有的村民在这里搭起了窝棚， 有
的挖坑埋上了冬储菜， 有的堆放起废
弃物。

因村民不愿自觉腾退， 赵亚丽认
为， 要想恢复公园健身休闲职能， 最
好用争取项目、 重新翻建的办法来解
决。 只要环境好了， 有人管了， 自然
就没人在公园乱堆乱放杂物了。 找准
工作突破口后， 她向镇里提出了改造
方案并得到镇领导的首肯。 随后， 她
又亲自到区园林局寻求支持和指导 。
让她没有想到的是， 区园林局主管副
局长刘国柱很快就带队进村调研， 相
继拿出了古树养护方案和村南公园设
计方案。

随着方案的落实， 两棵古树得到
了 “专门体检” 和 “针对性治疗”， 重
新焕发生机。 如今， 村民们已经可以

安全地围拢在树荫下谈天说地。 小公
园周边的村民一听说公园要翻建， 也
都主动地腾退场地， 保障工程得到有
序进行。 由此， 赵亚丽体会到： “无
论做什么事情， 只要你一个心思为老
百姓着想， 老百姓就会支持你、 拥护
你。 只要有老百姓支持和拥护， 就没
有做不成的事。”

由于缺乏资金，村委会会议室常年
漏雨没法维修。 看到会议室的白墙变成
黑黄色，室内存放的椅子发了霉，坐上
去还要防摔倒， 赵亚丽心里很不是滋
味。 再看看村里的广播，用的还是红布
裹着的老话筒。 面对这种状况，赵亚丽
想，这么大的村子，广播不给力不行。 而
要解决这个问题，钱从哪里来？

经过思考， 赵亚丽决定到区经信
局碰碰运气。 在区经信局局长李建荣
帮助下， 北京罗麦科技有限公司与王
化村建立起共建帮扶关系。 该公司不
仅给村里安装了视频会议用的电视 ，
装饰了党史墙， 购置了会议桌椅， 捐
赠了图书和书架， 还送来了可以拿手
机直接播音的智能广播机。 有了这些先
进的广播设备，村里的宣传文化阵地鸟
枪换炮了，很多村民从这里学习了文明
养犬、 文明交通、安全用电等知识， 从
根本上促进了村风民风的好转。

暖民心惠民生久久为功

巩固村居环境卫生整治成果是一
件比较难的工作， 它不仅投入大， 而
且日久天长很容易让人产生厌战情绪。
赵亚丽认为， 要想保持村庄干净整洁，
必须抓好保洁员队伍建设 ， 在精神上
和物质上给予他们关怀。 一天， 她看
到保洁员劳保用品不足， 大冬天还有
人光着手扫街， 擦垃圾桶的抹布又脏
又破。 为解决这个问题， 她找到区环
卫公司求助 ， 对方支援了一批抹布 、
手套等劳保用品。 随后， 她又自费购
买70件棉袄发给保洁员。 保洁员得知

物品的来源后， 纷纷表示要以实际行
动感谢赵书记对他们的关爱。

作为村里的第一书记 ， 赵亚丽时
刻把村民的安危冷暖记在心上 。 2021
年12月底 ， 村民徐子青家突燃大火 ，
房子被烧塌， 家里连睡觉的被褥也没
了。 虽然保险公司补偿了一部分，但这
远远不能弥补一家人的损失。 由于没
钱买菜，徐子青和家人只得天天啃馒头
度日。 为帮助徐子青家克服困难，赵亚
丽先后找到区民政局 、 区红十字会求
援， 民政局为徐子青家送来了被褥、米
面油，红十字会送来了一些资金。

徐子青说： “赵书记 ， 您在我们
村挂职这两年，真是把我们百姓的事放
在心上了， 我要给政府写封表扬信，让
领导知道你是一心为民的好书记。 ”赵
亚丽婉言谢绝道：“我干的就是这样的
工作。 您甭想别的， 先把房子盖好。 等
新房落成了， 我还得来家里看看。”

赵亚丽深知加强教育工作的重要
性。 她常说， 教育虽是慢功夫， 可一
旦入脑入心， 将会终生受益。 基于这
样的考虑 ， 她与村班子成员商量后 ，
积极争取区教委的支持， 在村委会办
公楼的二层扩建了农民培训教室， 下
一步将与区社区教育中心和怀柔镇成
人学校对接， 制定村民教育方案， 丰
富村民教育内容， 提升村民文明素养。
与此同时， 她还努力促成怀柔区第三
幼儿园与王化村幼儿园的手拉手及教
师和管理层的互派对接， 为提升村办
幼儿园的师资水平和管理能力奠定了
坚实基础。

“通过挂职村第一书记 ， 我深深
体会到了挂职锻炼的效果。 通过基层
实践， 既磨练了我的性格和意志， 增
长了我处理实际问题的能力， 也让我
了解到农村治理工作的重点和难点 。
我要着力从村民最关心最受益的事儿
做起， 为乡村振兴多出一份力。” 赵亚
丽感慨道。

赵亚丽（左）
与村干部一起抽
查村内街巷卫生
情况

赵赵亚亚丽丽 （（右右）） 与与村村干干部部一一起起捡捡拾拾白白色色垃垃圾圾


